



EUROPA Italia afronta un proceso sancionador inédito

PÁGINAS 2 Y 3



IN MEMORIAM Enrique Krauze recuerda a Teodoro Petkoff

P37

PDVSA acusa a exdirectivos de robar más de 500 millones

La petrolera venezolana concluye que antiguos dirigentes concedieron contratos a sus propias sociedades

JOSÉ MARÍA IRUJO, Madrid
Un informe interno de la principal compañía pública de Venezuela, la petrolera PDVSA, concluye que varios de sus exdirectivos defraudaron a la compañía al menos 500 millones de dóla-

res con concesiones de contratos de compra de material a sus propias empresas, amañando las licitaciones en su beneficio, y blanqueando ese dinero en España. De 48.000 contratos examinados entre los años 2009 y 2015, hasta 2.562 fueron a empresas de Roberto Rincón Fernández y Abraham Shiera.

Los presuntos amaños habrían tenido lugar en Bariven S. A., filial de la petrolera, y se han descubierto, según la compañía, tras revisar de forma aleatoria 79 expedientes con un valor aproximado de 591 millones de dólares. El resultado es que un 25% de los contratos que obtuvieron empresas vinculadas a ambos exdirectivos arrojan indicios "sólidos" de corrupción.

El hallazgo de esta investigación encargada por los actuales gestores de PDVSA se ha sustanciado en una querrela criminal presentada por la empresa contra Roberto Rincón, Abraham Shiera, Rafael Reiter, Javier Alvarado y otras nueve personas que tramita el Juzgado número 41 de Madrid. Varios de los querrelados residen en España y han adquirido en el país propiedades millonarias.

PÁGINA 7

Pedro Sánchez no se reunirá con disidentes durante su viaje a Cuba

MIGUEL GONZÁLEZ, La Habana
El presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, comienza hoy la primera visita oficial de un mandatario español a Cuba en 32 años. Serán apenas 24 horas en las que inaugurará un foro económico junto al mandatario cubano, Miguel Díaz-Canel. En un viaje complicado desde el punto de vista diplomático, se verá con figuras de la sociedad civil, pero no con la disidencia. Tampoco está previsto un encuentro con Raúl Castro.

PÁGINAS 16 Y 17

López Obrador consultará a los mexicanos sobre la corrupción

El presidente electo acepta preguntar si deben perseguirse delitos previos a su Administración y la creación de la Guardia Nacional

SONIA CORONA, México
El presidente electo de México, Andrés Manuel López Obrador, se ha aficionado a las consultas populares. Primero preguntó a los mexicanos sobre el aeropuerto de la capital, en breve lo hará sobre otras infraestructuras y ayer aceptó realizar una nueva

consulta para saber si la población desea que su Gobierno investigue posibles delitos de corrupción de los últimos cinco expresidentes, sobre la creación de la Guardia Nacional y la permanencia de su consejo empresarial durante una entrevista con la periodista Carmen Aristegui. Previa-

mente, el líder de Morena, que tomará posesión el 1 de diciembre, había asegurado en otro encuentro informativo que preferiría no investigar a sus antecesores para evitar confrontaciones y seguir adelante con los proyectos de su Ejecutivo. "Vamos a olvidar esa horrible historia", dijo.

PÁGINA 8



RUFÍAN, PRIMER EXPULSADO DEL CONGRESO ESPAÑOL EN 12 AÑOS. La presidenta de la Cámara baja, Ana Pastor, expulsó ayer al diputado de Esquerra Republicana de Catalunya Gabriel Rufián por sus aspavientos e insultos durante un bronco debate con el ministro de Exteriores español, Josep Borrell, con quien se cruza en la foto al salir del hemiciclo. / JULIÁN ROJAS

PÁGINA 19

GEORGE R. R. MARTIN Autor de la saga que inspiró 'Juego de tronos'

"Los héroes se equivocan y a veces los malvados actúan con nobleza"

JACINTO ANTÓN, Nueva York
El escritor George R. R. Martin, creador de la serie de libros fantásticos *Canción de hielo y fuego*, en la que se inspira la serie *Juego de tronos*, lanza una precuela que arranca 300 años antes del comienzo de su exitosa historia, de la que se han vendido 90 millones de ejemplares. En un encuentro en Nueva York, habla de Trump, del cambio climático y de las



dobles morales de sus personajes: "Los héroes se equivocan y a veces los malvados actúan con nobleza". También lamenta la presión de algunos de sus fans, que le urgen a que culmine su epopeya con la escritura de dos volúmenes más que se sumarían a los cinco existentes. "Acabo de sacar un libro de 800 páginas y ya hay gente que me pregunta cuándo saldrá el próximo".

PÁGINAS 26 Y 27

"Llamadme Ismael, hace unos años, no importa cuánto hace exactamente..."



La referencia cultural de EL PAÍS
CADA SÁBADO, CON EL PAÍS